
José Luis Irigoien
(Bilbao, 1946)

Fotógrafo aficionado.
Totalmente autodidacta co-
menzó su aprendizaje a los
17 años, dominando en la ac-

tualidad cualquiera de las técnicas conocidas tanto modernas
como antiguas. Utiliza tanto 35 mm como formato medio
(4,5 x 6) o gran formato (9 x 12).
Exposiciones: Barcelona (2, en la Primavera Fotográfica),
Madrid, Vigo (2), Logroño, Valladolid, Zaragoza, Bilbao (va-
rias), Donostia (varias), Pamplona, Vitoria-Gasteiz (varias),
Valenca do Miño (Portugal) (2), Circuito Internacional en la
Costa Vasca (Baiona, Biarritz, S. Juan de Luz, Urruñe, Bi-
dart), Santurtzi (varias), Portugalete, Sestao, Baracaldo, Eibar
(varias), Soraluze, Arrasate, Bergara, 17 pueblos de Navarra
incluida Pamplona, Antequera (Málaga), Córdoba, Tafalla,
Oiartzun, Oñati, Beasain, Deba, Ermua, Getxo, Montcada y
Reixac (2), S. Adriá de Besós, Sodupe (2), Deba (2) además
de otras muchas exposiciones colectivas.

Colecciones:
Papirolak (z/b) 84
Marocco (z/b) 90
“Colorvir” (batzuk) Urte ezberdinak
“Urdinez erretratuak” 92
Portugal (z/b) 92
Bilutsiak (batzuk) (z/b) Urte ezberdinak
Bilutsiak colorvir (batzuk) Urte ezberdinak
“Colorvir” erretratuak (batzuk) Urte ezberdinak
Yugoeslavia (z/b) 94
Nafarroako Bardeak (2) z/b eta margotuak 85 y 95
Paris 95
Gizonezko bilutsiak(z/b) 96
Gizonezko bilutsiak colorvir 97
Cuba (b/n) 97
Barcelona (b/n) 98
Mendiak eta lainoak (z/b) 98
Guggenheim colorvir 99
Praga (z/b) 99-2000
New York (z/b) 2000
Times Square (N.Y.) Kolorez 2000
Saharauien kanpalekuak (z/b) 2001
Senegal (z/b) 2001
Egipto (z/b) 2002
Cabo Verde 2003
Vietnam 2005 zuri eta beltzez
Jordania 2006
Recorridos de ternura
Lanzarote
Larrua



Estoy preocupado. Estoy preocupado por lo que está pasando en la
fotografía desde el advenimiento de la técnica digital.

¿Y por qué? preguntareis, si según parece cada vez hay más fotó-
grafos, cada vez está más en candelero la fotografía, cada vez se
hace más fotografía……

Y os contestaré: Por que me parece que no es verdad todo lo anterior:
es cierto que cada vez se sacan más fotografías, y cada vez vemos más
gente con una cámara en la mano. ¿Pero, son fotógrafos? Siempre ha
habido fotógrafos y “foteros” y ahora estos últimos son legión.

Por otro lado veo también con preocupación como hasta en los cursi-
llos de fotografía en donde tantos hemos aprendido, ahora se olvidan
los conceptos básicos de la fotografía yendo enseguida a aprender a
usar el photoshop que, según el parecer de algunos, todo lo arregla.

Ya no se prima el aprendizaje de la planificación de la fotografía, de
su visualización de la espera a encontrar la luz adecuada para lo an-
terior, de la toma cuidadosa, del uso del trípode, de levantar el espejo
para evitar vibraciones. Ya no se sigue el proceso hasta su finaliza-
ción con la vista puesta en la previsualización, en conseguir lo que

queríamos al principio, ya la intención del fotógrafo se pierde. Ahora
prima la inmediatez, el “aquí te pillo aquí te mato”, y luego creare-
mos la foto en el ordenador. Ya no importa nuestro deseo inicial, ya
solo importa lo que diseñemos gráficamente sobre la base de una
imagen fotográfica, y eso, al igual que cuando se hace sobre un di-
bujo, y sin desprecio ninguno para otras artes, no es fotografía sino
que como mucho será diseño gráfico.

¿Qué es eso del diafragma, de la velocidad de obturación de la pro-
fundidad de campo, de la composición, de los dos tercios o la sección
áurea? ¿Qué es eso de la perspectiva, la profundidad o el punto de vista?
¿Qué es eso del punto de interés? ¿Qué es eso de la previsualización o
del sistema de zonas? ¿Qué es eso de la gama de grises, la saturación
del color o la densidad como herramientas creativas? 

Y si estas cosas se mencionan en el cursillo casi nunca se explica
para que sirve y cual es su fundamento.

Es verdad que el sistema digital ha proporcionado algunas ventajas úti-
les a los fotógrafos, también a los auténticos y no solo a los “foteros”,
pero no se puede olvidar que los fotógrafos siguen utilizando los vie-
jos conceptos, nunca obsoletos, a la hora de plantearse, sacar, revelar

y obtener la copia de su fotografía, es decir en todo el proceso creativo
fotográfico, aunque ahora eso se haga con nuevas herramientas.

Por otro lado me preocupa también lo que sucede a la hora de valo-
rar fotografías en los concursos, al menos en el aspecto de calidad
técnica: muchas veces se presentan fotografías, sobre todo en blanco
y negro, que antes no hubieran aguantado la primera ronda de eli-
minatorias, pero cuyos evidentes defectos se disculpan con el co-
mentario: “es que es digital” olvidándose una vez más que lo mal
hecho está mal hecho sean las que sean las herramientas usadas.

Como siempre las fotografías las crean los fotógrafos, no las cáma-
ras ni el photoshop ni la impresora, lo otro es otra cosa, yo no lo lla-
maría fotografía al menos en la vertiente más noble de este arte: la
creativa.

Y YO QUIERO SEGUIR INTENTANDO SER FOTOGRAFO
!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!

Nota: Por cierto, sigo haciendo fotografía química, pero también fotografía
digital. No añoro la técnica antigua aunque la siga usando, lo que añoro es
la fotografía.


